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VIERNES 1° DE FEBRERO, 2013 

 

PRIMERAS PLANAS 
 

 
ATERRA EXPLOSIÓN 

 

PEMEX: 25 MUERTOS  

 

EXPLOSIÓN Y 25 MUERTOS EN LA SEDE DE PEMEX  

 

EXPLOSIÓN EN PEMEX ESTREMECE AL PAÍS  

 

SIN ÉXITO, PEMEX SOLICITÓ EQUIPO DE SEGURIDAD  

 

EXPLOSIÓN EN PEMEX: 25 MUERTOS Y 101 HERIDOS  

 

25 MUERTOS Y 101 HERIDOS  

 

25 MUERTOS Y 101 HERIDOS EN PEMEX 

 
SINIESTRO 

 
EXPLOSIÓN EN PEMEX  

 
TRAGEDIA PARA PEMEX Y PARA MÉXICO 

 
ALERTA EN INSTALACIONES ESTRATÉGICAS POR EXPLOSIÓN 

 
TERROR EN PEMEX 

 
ESTALLIDO ¡25 MUERTOS! 

 
ESTALLIDO: 25 MUERTOS  

 
NO SE RECIBIÓ A TIEMPO  

 
EL 70% DE LOS DONATIVOS ANOTADOS EN LA LISTA DE BÁRCENAS  

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

01/02/13 NACIÓN 6 
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FECHA COMUNICADO 

30/02/13 012 

PAÍSES DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE 

REFUERZAN EN MÉXICO SU COMPROMISO CON LA 

EDUCACIÓN PARA MITIGAR LAS DESIGUALDADES 

 Se pondrá énfasis en el cumplimiento de las seis metas de EPT 

 Educación: derecho fundamental de todas las personas y herramienta 

indispensable para el desarrollo de las naciones 

Ministros de educación y altos representantes del sector educativo de Latinoamérica y 

el Caribe reafirmaron en México su firme compromiso con el logro de una educación 

universal y de calidad como motor de desarrollo al proponer recomendaciones, desafíos y 

temas en el marco de la clausura de la III Reunión ampliada de la Mesa del Proyecto 

Regional de Educación para América Latina y El Caribe. 

Al reafirmar la educación como un derecho humano fundamental, consagrado en el 

artículo 26 de la Declaración Universal de Derechos Humanos, los ministros educativos 

sentaron las bases de una nueva agenda educacional que guiará los esfuerzos en este ámbito a 

nivel regional, con la vista puesta en un horizonte más allá del 2015. 

Fernando Serrano Migallón, subsecretario de Educación Superior, en representación 

del titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP) subrayó que la base para transformar a 

las naciones es la educación que promueva la inclusión, la tolerancia y la paz; una educación 

de calidad que fomente la innovación, la competitividad y la productividad de cada persona. 

Asimismo aseguró que en México sólo se garantizará el ejercicio pleno del derecho a la 

educación si se realizan cambios sustanciales en las políticas docentes, por eso se han puesto 

en marcha programas dirigidos a mejorar la selección y formación de los maestros y se han 

instrumentado pruebas estandarizadas para determinar en qué medida los estudiantes 

adquieren los conocimientos y sus habilidades para mejorar su calidad de vida. 

Jorge Sequeira, Director de la Oficina Regional de Educación de la UNESCO para 

América Latina y el Caribe, planteó que la reunión permitió avanzar en el análisis de los 

logros educativos de la región con miras a la fecha límite establecida por la Declaración de 

Dakar para la concreción de las metas de Educación para Todos (EPT), el año 2015.  
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FECHA COMUNICADO 

30/02/13 012 

Además destacó que las recomendaciones suscritas, lograron identificar temas claves y 

retos fundamentales en el cumplimiento de las seis metas de EPT, así como definir 

alternativas de acción de los Estados Miembros de la UNESCO para acelerar su logro.  

Dichas metas son extender y mejorar la protección y educación primaria, especialmente 

para los niños más vulnerables y desfavorecidos para que tengan acceso a una enseñanza 

gratuita, obligatoria y de buena calidad velando por que las necesidades de aprendizaje de los 

jóvenes y adultos se satisfagan de manera equitativa. 

Aumentar el número de adultos alfabetizados en un 50%; lograr antes del año 2015 la 

igualdad entre los géneros en relación con la educación y mejorar todos los aspectos 

cualitativos de la misma garantizando los parámetros más elevados, para conseguir resultados 

de aprendizaje reconocidos y mensurables, especialmente en lectura, escritura, aritmética y 

competencias prácticas. 

Arturo Hernández Basave, Director General para la Organización de las Naciones 

Unidas de la Secretaría de Relaciones Exteriores de México, pidió que en Latinoamérica y el 

Caribe no sólo se garantice el derecho a la educación, sino también al aprendizaje y para ello, 

instó a promover instrumentos utilizados en los países con un mayor nivel de desarrollo así 

como herramientas que puedan lograr una educación de calidad.  

En la reunión se propuso una mayor interacción entre sectores sociales abordados por 

las políticas públicas y se remarcó la necesidad de avanzar en la creación de alianzas para 

empujar una nueva agenda educativa, tanto con la sociedad civil organizada como con el 

sector privado. 

Las recomendaciones expuestas hacen hincapié en la necesidad de entender la 

educación como un derecho fundamental de todas las personas y como una herramienta 

indispensable para lograr el desarrollo de las naciones.  

Finalmente, en el encuentro fueron identificados los desafíos emergentes y tendencias 

para su inclusión en la agenda educativa post-2015, trabajo que contribuirá a realizar una hoja 

de ruta para concretar las metas de Educación para Todos.   
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INFORMACIÓN 
 

SEP 
 

 Suma votos Reforma Educativa 

 

Los Congresos de Nuevo León y Puebla aprobaron por mayoría la Reforma Educativa impulsada 

por el Presidente Enrique Peña Nieto en medio de la inconformidad de los maestros, quienes 

advirtieron que las manifestaciones de rechazo irán en aumento. En tanto, en Guanajuato, la 

protesta magisterial provocó que los diputados aplazaran la discusión para la próxima semana. Así, 

suman ya 25 legislaturas que han dado su aval a las modificaciones a los Artículos 3° y 73 de la 

Constitución, aunque el Congreso de la Unión requería una mayoría de 17 para la promulgación. 

"La lucha apenas comienza. Son 180 días de lucha permanente", dijo Casimiro Alemán, líder de la 

sección 21 del SNTE acompañado de Guadalupe Castillo, de la sección 50 en Nuevo León. 

(Reforma, Staff, p. 12; La Crónica, David Casas, p. 14; La Jornada, David Carrisales; El 

Universal, Redacción, p. 17; 24 Horas, Notimex, p. 13; Excélsior, Araceli Garza, p.22) 

 

 Series de estreno en Ingenio TV para el mes de febrero 

 

El imperio de la palabra,  Arte en acción,  ¡Todos a bordo!  y  La revolución Nano, son las series 

de estreno que ofrece la Dirección General de Televisión Educativa, a través de Ingenio TV para 

este mes de febrero. Ingenio TV presenta al espectador propuestas de programas novedosos, 

destinados a un televidente que demanda contenidos dinámicos e inteligentes; se trata de un canal 

en el que lo educativo y lo divertido se conjuntan para ofrecer herramientas que le permitan 

desenvolverse en el mundo. Ofreciendo éstas y muchas series y programas más, de alta calidad, la 

Televisión Educativa cumple con su propósito de combatir el rezago educativo, brindando a su 

teleaudiencia educación a distancia y entretenimiento educativo, llegando a los lugares más 

apartados y de difícil acceso en el país.  (UnomásUno, p. 13-Política) 

 

 No es viable convertir de pronto al INEE en evaluador de 1.4 millones de docentes 

 

El Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) no puede convertirse en un 

órgano “persecutorio ni sancionador”, advirtió Mario Rueda Beltrán, presidente del organismo, 

quien destacó que no es viable “convertirlo de un momento a otro” en la institución responsable de 

evaluar a 1.4 millones de docentes en el país. Destacó que si quiere que la valoración de los 

maestros repercuta en una mejor formación de estudiantes, se debe “sacar al instituto del ámbito 

político”, y garantizar que quienes integren el nuevo INEE, que de acuerdo con la Reforma 

Educativa contará con autonomía, “tengan un perfil académico, porque un organismo técnico no 

puede estar sujeto a criterios partidistas o gubernamentales”. Por otra parte, tras reiterar su deseo de 

ser considerado en el tema que se le presente al Presidente Enrique Peña Nieto para la elección de 



                                                                                  
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

quien encabezará al nuevo INEE, enfatizó que el organismo debería mantener un estatuto técnico y 

“quedarse a nivel de recomendaciones o de vigilancia”, y no como una instancia sancionadora del 

docente. (La Jornada, Laura Poy Solano, p. 48) 

 

 Descartan exclusión de Cruzada 

 

Rosario Robles Berlanga, Secretaria de Desarrollo Social aclaró al Senado que la Cruzada 

Nacional contra el Hambre no excluyó a municipios con alto nivel de pobreza, sino que decidió 

considerarlos para la segunda etapa del programa, en función del número, no de la proporción de la 

población en pobreza. Robles detalló que serán más de 70 los programas de la Ssa, Secretaría de 

Educación Pública, Sedesol y SHCP que tendrán operación transversal. (Excélsior, Leticia Robles 

de la Rosa, p. 2) 

 

 Terminar bachillerato abre puertas a un mejor trabajo  

 

Jorge Anaya Alvarado, Director del Centro de Estudios y Desarrollo Integral (CEDIC), hace un 

llamado a todos aquellos interesados en tener mejores oportunidades, preparándose a terminar la 

educación medio superior, mediante el examen de Ceneval. CEDIC es una institución educativa 

que trabaja con las nuevas tendencias de la Reforma Educativa actual; “Respecto a esta 

preparación, les permite acreditar el examen del Ceneval y así poder obtener el valioso certificado 

de preparatoria avalado por la Secretaría de Educación Pública (SEP) ya que el 95% de los 

alumnos que se capacitan en nuestras aulas acreditan el examen” mencionó Anaya Alvarado. 

(Unomásuno, Redacción, p. 8) 

 

 Desplegado 

 

Se publica la Cartelera del Arte de CONACULTA. Exposición Leonora Carrington y sus 

personajes fantásticos. (Reforma, p. 21; El Universal, p. 15; Milenio, p.41; La Jornada, p.7; El 

Financiero, p.37; Excélsior, p. 3; Unomásuno, p. 21; La Razón, p.21) 

 

 Desplegado 

 

Se publica  Cartelera de cine. ¡Lánzate a la Cineteca! (El Universal, p. 8) 

 

 Desplegado  

 

Se publica el desplegado de la Universidad Pedagógica Nacional, Unidad Ajusco, para la 

inscripción a licenciaturas. (El Universal, p. 6)  
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 Desplegado 

 

Se publica Cartelera Cultural. CONACULTA en Apoyo a Artistas y Promotores Culturales 

independientes. Exposición Arte Visual iberoamericano. (24 horas, p. 21) 

 

SNTE/CNTE 

 

 Protestan contra la Reforma Laboral 

 

Sindicatos y organizaciones campesinas agrupadas en la Alianza Clasista aseguraron que agotarán 

todos los recursos legales, políticos y de movilización social para revertir los efectos de la Reforma 

Laboral que entró en vigor al iniciar 2013, y evitar la aprobación de las Reformas Energética, 

Fiscal y de Seguridad Social, al considerar que “socavan” los derechos de los trabajadores. En un 

mitin político en el Zócalo capitalino, Martín Esparza, dirigente del Sindicato Mexicano de 

Electricistas (SME), dijo “no vamos a acatar la resolución de la Corte”, que negó al gremio la 

posibilidad de que la Comisión Federal de Electricidad (CFE) se convirtiera en su patrón sustituto. 

Por otra parte, reportes policiacos indicaron que más de ocho mil agremiados a la Unión Nacional 

de Trabajadores de la Educación (CNTE) y el SME, entre otras agrupaciones marcharon de la 

Columna del Ángel de la Independencia al Zócalo capitalino. Artemio Ortiz, secretario general de 

la CNTE, calificó el Pacto por México de “limitado” porque no abarca a las mayorías y no 

considera las demandas de la población, como es un aumento a los salarios, generación de empleos 

decentes y reactivación del campo. (El Financiero, Zenyazen Flores, p. 11) 

 

 Llama la sección 10 a realizar labor de brigadeo en plazas públicas de la capital 

 

Integrantes del magisterio institucional de la sección 10 del Sindicato Nacional de Trabajadores de 

la Educación (SNTE) realizarán este viernes una mesa de análisis académico, como parte de su 

Jornada Nacional por la Defensa de la Escuela Pública, a la que acudirán especialistas, profesores 

y padres de familia. Adelantaron que este fin de semana no llevarán a cabo actividades de protesta 

contra la Reforma Educativa en lugares de gran afluencia, como los parques públicos, pues el 

llamado es a realizar labores de brigadeo en las principales plazas públicas de la capital del país. 

“Este sábado y domingo no habrá actos en las calles, porque decidimos fortalecer la jornada 

informativa que hemos iniciado en las escuelas. Ahora buscaremos no sólo a padres de familia, 

sino a la ciudadanía en general para informarle sobre los aspectos en que no estamos de acuerdo 

con las modificaciones constitucionales”, apuntaron. (La Jornada, Laura Poy Solano, p. 48) 

 

 Piden padres salida de Gordillo 

 

Un grupo de padres de familia, quienes afirmaron ser apartidistas y sin ninguna filiación política, 

exigieron la salida del sistema formativo del país de Elba Esther Gordillo, quien lidera el Sindicato 

Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE). Sin establecer con claridad los mecanismos 
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para alcanzar este objetivo ni dar a conocer sus formas de financiamiento, los integrantes de la 

llamada Fusión de padres de familia, convocaron a una conferencia de prensa para invitar a la 

sociedad a firmar un pliego petitorio para exigir la salida de Gordillo Morales del gremio 

magisterial. En la lectura de un comunicado, señalaron: “nos movilizamos a partir de la 

declaración de guerra contra los padres de familia que hizo Elba Esther Gordillo al oponerse a la 

Reforma Educativa. Nuestro objetivo es que se vaya junto con su camarilla y rinda cuentas. Una 

mejor enseñanza como derecho de nuestros hijos es nuestra bandera. No estamos en contra de los 

maestros ni del sindicato, solamente de su dirigente y su camarilla”, concluyen. (La Jornada, 

Laura Poy Solano, p. 48; Excélsior, Lilian Hernández, p. 22; Unomásuno, Raúl Ruiz, p. 11) 

 

 Sindicatos se suman contra la Reforma Educativa 

 

La Federación Democrática de Sindicatos de Servidores Públicos (Fedessp), delegación sindicatos, 

que conforman esta organización en Morelos, anunció su respaldo al Sindicato Nacional de 

Trabajadores de la Educación (SNTE) y dieron a conocer que sus más de 35 mil integrantes de 

diversos sindicatos se sumarán a las movilizaciones en contra de la Reforma Educativa. Basilides 

Nava Ariza, dirigente de la Fedessp, sostuvo que el sindicato magisterial es parte fundamental en 

la federación y por tanto como organización respaldan sus acciones. Juan Téllez y Basilides Nava 

Ariza, integrantes de la dirigencia de la federación, dijeron que han revisado las Reformas a los 

Artículos 3° y 73 de la Constitución y confirmaron que “se pone en riego el carácter de una 

educación pública gratuita, así como la estabilidad y el empleo de los trabajadores de la 

educación”. (Unomásuno, Redacción, p. 26) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

 Señalan rezagos en calidad docente 

 

La mayoría de los maestros de primaria y secundaria carecen de las competencias necesarias para 

aportar una educación de calidad a sus alumnos, concluye el informe Índice de Desempeño 

Educativo Incluyente (IDEI) de la organización Mexicanos Primero. Con base en los datos de los 

Exámenes Nacionales para Maestros en Servicio (ENAM) y la Evaluación Universal, el 

organismo sostiene que menos del 30 por ciento de los maestros de primaria aprobó las 

evaluaciones en los últimos 4 años y en el caso de secundaria, menos del 5 por ciento. "Al docente 

deben proveerse no sólo los libros y materiales educativos, sino que debe ser sujeto de un 

acompañamiento constante que le permita mejorar sus competencias pedagógicas", señala el 

informe. El IDEI, según la organización, es un sistema de evaluación del desempeño que 

contempla seis dimensiones que analizan los resultados en los alumnos y procesos de gestión. En 

el componente de la profesionalización docente, que se mide a partir de los resultados que obtienen 

los maestros en el ENAM, se indica que sólo los maestros de primaria de Aguascalientes, Baja 

California Sur, Durango, Yucatán y Zacatecas tienen un porcentaje de acreditación de 

conocimientos superior al 30 por ciento. En cambio, las entidades con menor porcentaje son 



                                                                                  
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

Morelos, Querétaro, Michoacán y Oaxaca que fueron incluso calificadas como entidades con Muy 

Bajo Desempeño; le siguen Tabasco, Baja California, Tlaxcala y Guerrero, con Bajo Desempeño. 

(Reforma, Sonia del Valle, p. 2 y 12) 

 

 Urgen expertos dominio digital en profesores 

 

Una computadora para cada niño en la escuela no es garantía de que accederán a una educación de 

calidad, pues de nada sirve tenerlas si los profesores no están capacitados para darles un uso que 

aporte beneficios al proceso de enseñanza, señalaron expertos en Tecnologías de la información. 

Roger Schank, en su ponencia magisterial durante el Encuentro Internacional de Educación 2012-

2013. Señaló que el dominio y buen uso por parte de los maestros de las tecnologías de la 

información es apremiante porque incluso los esfuerzos del sistema educativo por proveer de 

dispositivos a las escuelas se han visto rebasados porque los alumnos se adelantan en su uso. Javier 

Nadal, quien ha sido cooperante de la ONU a través del PNUD, agregó que “ocurre en muchos 

lugares que la tecnología está alterando la educación porque los chicos llegan con sus teléfonos al 

aula, ya no es que en la escuela los introduzcan a la tecnología, la escuela acaba necesitando 

adaptarse a una tecnología que ya está”. Los especialistas coincidieron en que más que un 

poseedor de la verdad que transmite conocimientos muchas veces “inútiles” a lo largo de la vida, el 

profesor debe ser un mentor que no olvide que hay muchas cosas que se pueden hacer sin usar la 

tecnología o utilizarla sólo para lo que realmente puede ayudar. (Reforma, Georgina Montalvo, 

p. 12) 

 

 

 Olvidan medidas contra la obesidad 

 

Las acciones emprendidas por el Gobierno del Distrito Federal (GDF) para combatir el sobrepeso 

y obesidad infantil han sido insuficientes y no garantizan la solución al problema, ya que son 

aisladas y sin seguimiento, consideró Julieta Ponce, Directora del Centro de Orientación 

Alimentaria (COA). Consideró que medidas como el censo de peso y talla realizado el año pasado 

por las Secretarías de Salud y Educación del Distrito Federal, a niños de mil 728 escuelas 

primarias, sólo permitió saber cuántos tienen sobrepeso, pero no hubo un seguimiento real de los 

casos.  Agregó que es necesario realizar esta tarea por lo menos tres veces al año, y de inmediato 

atender a quien presente algún cambio para evitar que se desarrollen enfermedades crónico 

degenerativas e incurables. (Excélsior, Cintya Contreras, p. 1 y 2-Comunidad) 

 

 Muere Rubén Bonifaz Nuño, “hombre múltiple y pilar de la cultura nacional” 

 

Rubén Bonifaz Ñuño, quien ayer murió a los 89 años, fue un hombre múltiple: gran poeta que 

enriqueció la lírica nacional con una obra profunda, el académico y traductor de decenas de autores 

del latín y griego al español, forjador de instituciones como el Instituto de Investigaciones 

Filológicas, presidente de la Sociedad Alfonsina y, sobre todo, un pilar de la cultura nacional. La 
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comunidad intelectual, el Conaculta y el INBA lamentaron el deceso del ensayista y catedrático 

ocurrido ayer a las 18:30 horas. Al respecto, Rafael Tovar y de Teresa, anunció a través de Twitter 

que la institución que preside y la UNAM rendirán un homenaje nacional al poeta. Señaló que 

“Bonifaz Ñuño nos abrió el camino a los clásicos con la colección Graecorum et Romanorum. 

Homero, Sófocles, Aristóteles y muchos autores clásicos más estuvieron a nuestro alcance gracias 

a su generosidad”. (La Crónica, Adrián Figueroa e Isaac Torres Cruz, p. 20; La Razón, p. 21, 

Ovaciones, p. 12; En portales: Milenio.com) 

 

 Presentan libro a cien años de fallecimiento de Posada  

 

En el majestuoso Palacio de Iturbide del Centro Histórico se dio a conocer el libro objeto “José 

Guadalupe Posada, a 100 años de su partida”, de la historiadora Helia Emma Bonilla Reyna, que 

contiene material inédito del reconocido grabador de Aguascalientes, en el marco de su centenario 

luctuoso. Entre los asistentes al evento estuvo el gobernador, Carlos Lozano de la Torre, y Rafael 

Tovar y de Teresa, presidente de Conaculta. (El Sol de México, p. 2D-Sociales)  

 

 

 Desplegado   

 

El INAH emite un comunicado a la opinión pública en el que señala -con relación a la consulta 

ciudadana que a decir de Sergio Vergara Berdejo, arquitecto del Centro INAH en Puebla, 

promoverá el titular de ese Instituto, Sergio Raúl Arroyo, respecto del futuro del teleférico en el 

Centro Histórico de ese estado-, que el consenso social mantiene vigentes los mandatos y alcances 

de la Ley Federal sobre Monumentos Arqueológicos, Artísticos e Históricos, y se manifiestan por 

el respeto irrestricto de la misma. (La Jornada, p. 27) 

 

REVISTAS 

 

 Gilberto Guevara Niebla, Ensayo, Una guerra larga, la disputa por la educación 

 

“Aunque el sistema escolar tuvo éxitos resonantes entre 1920 y 1940, su organización y 

funcionamiento fueron modificados drásticamente —siguiendo criterios corporativos— en el 

sexenio 1940-1946. La alternancia en la Presidencia de la República, con el triunfo del PAN en el 

año 2000, abrió un nuevo ciclo histórico en la educación básica del país. El acceso del PAN al 

control del Poder Ejecutivo produjo un cambio en la correlación de fuerzas dentro del sector, pero 

este cambio favoreció a la dirigencia del SNTE. El vínculo personal del presidente Vicente Fox 

con la líder sindical, Elba Esther Gordillo, se tradujo en una serie de ventajas para los líderes 

gremiales, un incremento de la fuerza política del sindicato y un debilitamiento de la Secretaría de 

Educación Pública (SEP)”. (Nexos, p. 3, 54-56) 
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 Carlos Elizondo Mayer-Sierra, ¿Puede aterrizarse el Pacto en México? 

 

“El Pacto por México es un conjunto de 95 propuestas, algunas muy importantes junto con otras 

de menor relevancia. En el Pacto hay por lo menos cuatro grupos de medidas y propuestas que 

pueden servir para crecer más. Un primer grupo de medidas tiene que ver con mejorar la calidad y 

ampliar la cobertura del sistema educativo. La Reforma trata de profundizar en alcance y en 

soporte jurídico la Alianza por la Calidad de la Educación (ACE) firmada entre el Gobierno del 

Presidente Calderón y el SNTE, encabezado por Elba Ester Gordillo en 2008. Al hacerlo, sin 

pactarlo con el sindicato y con una Reforma Constitucional de por medio, le permite a la autoridad 

tratar de rescatar la rectoría del Estado en materia educativa”.  (Nexos, p. 18-22) 

 

 

ESTADOS 

 Entregan nombramientos a docentes 

 

El Gobernador  de Guerrero, Ángel Aguirre Rivero, afirmó que es un aliado de la educación y 

seguirá apoyando de manera decidida a los maestros, pues son actores fundamentales para lograr 

que la entidad salga del rezago educativo. Dijo que defenderá las conquistas laborales del gremio: 

“Quiero dejar clara mi postura, el primero que se opondría a cualquier lesión de los maestros será 

el Gobernador, que quede muy claro, ni un paso atrás en las conquistas laborales, en ningún 

momento lo permitiría, soy un aliado de la educación y de los maestros”. Aguirre Rivero entregó 

ayer 55 nombramientos a egresados de las nueve normales públicas del estado y estímulos 

económicos a la calidad docente por 27 millones de pesos. (La Razón, Redacción, p. 11) 

 

 Aún no hay condiciones para concluir la huelga en la Nicolaita: SUEUM 

 

Al afirmar que la exigencia de reparación a las violaciones al Contrato Colectivo de Trabajo está 

por encima del incremento salarial para la base trabajadora, el líder del Sindicato Único de 

Empleados de la Universidad Michoacana, Eduardo Tena Flores, señaló que se cuenta con un 

fondo de resistencia que permitiría mantener el movimiento (de huelga) –que comenzó el pasado 

16 de enero y dejó sin clases a más de 57 mil alumnos- en la máxima casa de estudios de la entidad 

durante al menos seis meses. (La Crónica, Ignacio Roque, Madriz, p. 15) 

 

 Estudiantes toman la rectoría de la UACH 

 

Más de 200 alumnos de la Facultad de Contaduría y Administración en la Universidad Autónoma 

de Chihuahua tomaron la dirección para exigir la renuncia del director, Alfredo de la Torre. (La 

Crónica, p. 14) 
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 Tonatiuh Bravo Padilla, rector de la Universidad de Guadalajara 

 

Tonatiuh Bravo Padilla fue elegido como rector general de la Universidad de Guadalajara para el 

periodo 2013-2019, y rendirá protesta el 1 de abril para dirigir la segunda casa de estudios más 

importante del país. Los miembros del Consejo General Universitario eligieron a Bravo Padilla 

mediante una votación libre, secreta y directa, en una contienda en la que participaron también 

como candidatos Ruth Padilla Muñoz, Héctor Raúl Pérez Gómez y Pablo Arredondo Ramírez. 

Luego de derrotar en el proceso electoral interno universitario a los tres aspirantes con el voto de 

106 de los consejeros que participaron en la elección. Bravo Padilla tomará posesión de su cargo el 

próximo 1 de abril. (La Crónica, Redacción, p. 15; La Jornada, Mauricio Ferrer, p. 41; 

Milenio, Redacción, p. 22) 

 

 

 Bloquean carretera internacional; piden reconocimiento de la SEP 

 

Mazatlán, Sinaloa.-Alumnos de la secundaria Nueva Creación de la colonia Valles del Ejido, 

bloquearon la Carretera Internacional Norte para exigir a las autoridades educativas la clave que 

avale a la escuela ante la SEP. Tras tener un acercamiento con directivos de la institución, el jefe 

de los servicios regionales de educación, Toribio Colado Rodríguez, aseguro que hoy 

representantes de la SEP se presentarán en la secundaria para tratar la solicitud de clave. (El Sol de 

México, Redacción, p. 3-República)   

 

 

 Sin rigor académico, las seis maestrías que se pretende impartir en la UACM: críticos  

 

El proceso de dictaminación de las seis nuevas maestrías que se pretende impartir en el segundo 

semestre en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México se realizó sin los “mínimos criterios 

de rigor académico”, denunció el movimiento por la legalidad en esa casa de estudios. Tal es el 

caso, manifestó, del posgrado en ecología urbana, para el cual la rectora Esther Orozco Orozco 

contrató a quien fue su colaboradora en el Instituto de Ciencia y Tecnología del Distrito Federal y 

el Centro de Investigación y de Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional, Cecilia 

Bañuelos Barrón, para que evaluara el plan de estudios. Las nuevas maestrías fueron aprobadas por 

los miembros del segundo CU afines a la rectora, el 28 de junio de 2012. Según las autoridades 

universitarias, no implican una erogación presupuestal adicional, pues los académicos que las 

impartirán aceptaron incrementar sus horas de clases. (La Jornada, Alejandro Cruz, p. 44-

Capital) 
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INFORMACIÓN GENERAL 

 

 Pemex: 25 muertos 

 

Una fuerte explosión cimbró la tarde de ayer la torre de Pemex y destrozó tres pisos del edificio B2 

del Centro Administrativo de la paraestatal ubicada en la avenida Marina Nacional. Una tragedia 

que ha dejado un saldo preliminar de 25 muertos y 101 heridos. Tras el estallido inició la 

evacuación de los empleados que trabajan en todo el complejo administrativo de Pemex, y casi de 

inmediato comenzaron a llegar ambulancias, policías y bomberos y poco después elementos del 

Ejército, la Marina y la Policía Federal. Los heridos fueron trasladados a los hospitales de Pemex 

en Picacho y Azcapotzalco, así como a la Cruz Roja de Polanco, y a los sanatorios privados 

Ángeles del Pedregal y Español. A los pocos minutos llegaron hasta el lugar los Secretarios de 

Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong; el Procurador General de la República, Jesús Murillo 

Karam, el Subsecretario Planeación y Protección Institucional, Manuel Mondragón y el Jefe de 

Gobierno capitalino Miguel Ángel Mancera. Un poco más tarde, llegó hasta el lugar el Presidente 

Enrique Peña Nieto quien realizó un recorrido. El Mandatario dijo que se realizará una 

investigación a fondo para determinar el origen de la explosión y pidió no dar paso a 

especulaciones.  

 Poco antes de las 11 de la noche, acompañado de los secretarios de la Defensa, el 

General Salvador Cienfuegos; de la Marina, el Almirante Vidal Soberón y de 

Energía, Pedro Joaquín Coldwell, así como por el Procurador General de la 

República y el Subsecretario Planeación y Protección Institucional, el Secretario de 

Gobernación dijo que se esperará el resultado de los peritajes para informar sobre las 

causas que originaron la explosión.  (El Universal, Alberto Morales, Titular y 8-9) 

 

 Congreso va contra fuero y deuda en los estados 

 

El Congreso de la Unión inicia hoy el periodo ordinario de sesiones con acuerdos y coincidencias 

del PRI, PAN y PRD en un primer paquete de reformas que se aprobarían, incluso, en las primeras 

semanas de febrero.  

El Coordinador del PAN, Luis Alberto Villarreal, adelantó que se modificará el Artículo 116 

Constitucional para que las candidaturas independientes se reconozcan en las entidades. También 

hay coincidencias para acotar el fuero y modernizar la Ley de Amparo. Por su parte, el 

Coordinador del PRD, Silvano Aureoles, confirmó que avalaron una “agenda común” entre las 

principales bancadas para aprobar reformas prioritarias, como la Ley de Amparo, el acotamiento 

del fuero y la Reforma a la Ley de Víctimas. En su reunión plenaria, el Coordinador de los 

diputados del PRI, Manlio Fabio Beltrones confirmó que junto con el Partido Verde Ecologista de 

México aprobarán acotar el fuero a legisladores y funcionarios. En el Senado, la prioridad —en la 

que ya hay coincidencias— es en la implementación de candados al endeudamiento en estado y 

municipios. (El Universal, Elena Michel, p. 4) 
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 Piden legisladores indagar “corrupción” en contratos de la Cofetel a la UAEM 

 

El Presidente de la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel), Mony de Swaan, no 

convenció a diputados y senadores, quienes, después de escuchar sus argumentos sobre los 

contratos que otorgó a la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), plantearon la 

necesidad de constituir una comisión especial que indague probables actos de simulación y 

corrupción. Al comparecer ante la Tercera Comisión de Hacienda de la Comisión Permanente, De 

Swaan argumentó que no se otorgaron contratos a la UAEM y a la empresa Enapsys, aunque 

ambas instancias realizaban las mismas tareas de tecnologías de información, sino que “se 

complementaron”. (La Jornada, Roberto Garduño, p. 35) 

 

 Exigen a Sigrid Arzt que renuncie al IFAI 

 

Senadores y diputados del PAN, PRI, PRD y PVEM reprobaron la actuación de la Comisionada 

del Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (IFAI), Sigrid Arzt, quien 

solicitó a través de varios alias, información de al menos 33 personajes públicos, entre ellos de la 

académica Ana Laura Magaloni Kerpel, quien calificó dicha acción de lamentable. La académica 

se sumó al reclamo de legisladores que pidieron no sólo la renuncia de la Comisionada, sino 

también una investigación a fondo que permita castigar el ilícito, incluso penalmente. Por su parte, 

el líder de los diputados del PAN, Luis Alberto Villarreal, afirmó: “(si) los comisionados del IFAI 

cometieron ilícitos se les tiene que investigar y sancionar, pero al IFAI como institución se le tiene 

que fortalecer a favor de garantizar el acceso a la información pública a los ciudadanos de este 

país”. Asimismo el diputado Arturo Escobar, Coordinador del PVEM, expresó: “eso es un delito. 

Esto está muy regulado y no porque sea comisionada del IFAI tiene autonomía sobre la posibilidad 

de accesar a los datos personales de nadie, no nada más de servidores públicos”. (Razón, Susana 

Guzmán, p. 10) 

 

 Campa: prevención, eje contra el crimen  

 

En la estrategia para enfrentar al crimen organizado la prevención será el eje rector, aseguró 

Roberto Campa Cifrián, Subsecretario de Prevención y Participación Ciudadana de la Secretaría de 

Gobernación. En entrevista con El Universal, el funcionario aceptó que las comunidades que viven 

muy por debajo del nivel de pobreza, familias rotas o con índices altos de violencia intrafamiliar, la 

violencia en las escuelas, la falta de oportunidad de empleo para los jóvenes y la falta de espacios 

para la recreación se convierten en verdaderos espacios de oportunidad para la delincuencia. 

Campa explicó que en las acciones de prevención se trabajará con la comunidad. (El Universal, 

Carlos Benavides, PP y 13) 

 

 Impugnan al IFE por su fallo en el caso Monex 

El PRI, PAN y la izquierda —sin el PT— impugnaron la decisión del Instituto Federal Electoral 

(IFE) sobre el caso Monex.  Los recursos fueron presentados ante el Tribunal Electoral del Poder 
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Judicial de la Federación (TEPJF). El lunes pasado, el Representante del tricolor ante el Instituto, 

José Antonio Hernández Fraguas impugnó la decisión de considerar como gasto de campaña y no 

ordinario más de 50 millones de pesos utilizados por su partido para financiar estructura territorial 

vía tarjetas Monex. Asimismo, el PAN también impugnó la resolución, el martes por la noche. En 

ella, el Representante del blanquiazul, Rogelio Carbajal, alegó la falta de exhaustividad en la 

investigación e indebida valoración de las pruebas. (El Universal, Nayeli Cortés, p. 6) 

 

 El Dirigente Nacional del PRI, César Camacho, aseguró que en el tema Monex y los 

rebases de topes de campaña que analiza el IFE, el telón todavía no baja. Al defender 

que su partido actuó de manera transparente y conforme a la ley, dijo que la 

impugnación interpuesta por su partido ante el Tribunal Electoral es para pedir que 

ciertos gastos atribuidos a la campaña de Enrique Peña sean considerados como 

gastos ordinarios y no de campaña como resolvió el  

IFE. Por su parte, el Vocero del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PAN, Juan 

Molinar Horcasitas, aseveró que los consejeros del IFE deben acudir a comparecer 

ante diputados para explicar los criterios de fiscalización en el caso Monex y 

resolutivos que benefician al PRI.  

(El Universal, Ariadna García y Ricardo Gómez, p. 6) 

 

 Niega PRD apoyo a AMLO de empresas “fantasma” 

 

La dirigencia nacional del PRD negó que la campaña presidencial Andrés Manuel López Obrador 

haya recibido aportaciones de empresas o personas cuya existencia nunca se acreditó. Incluso, los 

perredistas anunciaron que propiciarán la destitución de Alfredo Cristalinas al frente de la Unidad 

de Fiscalización del Instituto Federal Electoral (IFE), por asumir una actitud parcial e irresponsable 

en sus resoluciones. El Presidente Nacional del PRD, Jesús Zambrano, explicó que hubo contratos 

que se hicieron para obtener servicios de publicidad y transportación, pero muchos no se 

concretaron, por lo que la autoridad electoral interpretó de forma errónea la erogación del recurso 

(El Universal, Francisco Nieto, p. 6) 

 

 Sindicalistas crearán frente para exigir juicio político contra la SCJN 

 

Organizaciones Sindicales de la Unión Nacional de Trabajadores (UNT), del Frente Sindical 

Mexicano, del Consejo Nacional de Organismos Rurales y Pesqueros (Conoip) y decenas más de 

gremios sociales determinaron agrupar sus luchas en un gran frente de unidad, demandar al 

Gobierno priísta un cambio de rumbo económico y político, cese de la represión y del golpeteo 

contra los sectores democráticos e iniciar juicio político contra la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN). En una amplia movilización que llevaron a cabo ayer, del Ángel de la 

Independencia al Zócalo de la Ciudad de México y culminaron con un mitin al frente de Palacio 

Nacional, los gremios agrupados en el Frente Amplio Social señalaron que el gobierno priísta 

continúa la política antiobrera del anterior sexenio y repudiaron las Reformas Laboral y Educativa. 
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Los sectores dieron su apoyo unánime a los trabajadores del Sindicato Mexicano de Electricistas, 

de Mexicana de Aviación y del Sindicato Minero. (La Jornada, Patricia Muñoz, p. 18) 

 

INTERNACIONAL 

 

 Implican a Rajoy en corruptelas 

 

La contabilidad secreta que manejaron los tesoreros del Partido Popular (PP) entre 1990 y 2009 

refleja que se realizaron pagos presuntamente irregulares a la cúpula de la formación conservadora 

española, incluido el Presidente Mariano Rajoy, según señaló el diario El País en su edición de 

ayer. Los ex tesoreros del PP, Luis Bárcenas (2008 a 2009) y Álvaro Lapuerta (1993 a 2008), 

plasmaron durante esa época en varios cuadernos manuscritos un registro de entradas de dinero 

procedente de donativos de empresarios y otro registro de salidas, en el que figuran los supuestos 

sobresueldos pagados de manera mecánica desde 1997 a la cúpula del PP. El País publicó esos 

documentos. "Entre ellos figura el actual presidente del Gobierno y del partido, por entonces 

vicesecretario general, Mariano Rajoy", indica el rotativo que también menciona al ex Presidente 

José María Aznar como otro de los líderes de la derecha española que podría estar implicado en el 

caso, aunque la única referencia en los manuscritos son las iniciales "J.M.". Rajoy aparece en las 

anotaciones desde 1997 hasta 2008 con pagos semestrales de 2 millones 100 mil pesetas (12 mil 

600 euros) o trimestrales de un millón 50 mil pesetas (6 mil 300 euros), una cantidad fija anual de 

25 mil 200 euros. Las anotaciones de Bárcenas reflejan que la contabilidad del partido se distribuía 

con aportaciones realizadas al PP con fecha y origen, con pagos con el nombre del destinatario, 

fecha y cantidad recibida, y con el saldo final de los movimientos que en su mayoría procedía de 

donativos de importantes empresarios, entre ellos algunos imputados por corrupción en el caso 

Gürtel, por la que diversas personas vinculadas al PP se beneficiaron con licitaciones públicas. 

(Reforma, Luis Méndez, p. 18) 

 

 EU evalúa seguridad fronteriza 

 

Un grupo de senadores republicanos y demócratas que trabaja en una Reforma Migratoria se está 

enfocando en la definición de una frontera segura, uno de varios temas polémicos que podrían 

causar que todo el trabajo se colapse, dijo ayer un negociador clave. El senador demócrata Chuck 

Schumer indicó que "hay desafíos muy serios por delante", a medida que los legisladores ahondan 

en detalles específicos de la seguridad fronteriza, como definir un camino para que los inmigrantes 

sin permiso de residencia obtengan la ciudadanía y otros temas como un programa de trabajadores 

temporales, algo que quieren las empresas y que preocupa a los sindicatos. "No nos 

equivoquemos, estos son temas complejos y espinosos, y ninguno de los tres hemos visto ninguno 

de estos temas planteados en anteriores proyectos de ley sobre inmigración", dijo Schumer en 

conferencia de prensa acompañado del líder de la mayoría en el Senado, el demócrata Harry Reid, 

y el senador del mismo partido, Dick Durbin. (El Universal, AP, p. 21) 
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Congreso de Nuevo León aprueba la reforma educativa 

Maestros de las secciones 50 y la 21, del SNTE, protestaron en el Congreso local de Nuevo 

León y demandaron que se modifique la redacción de la reforma educativa, para luego tomar 

simbólicamente las instalaciones. 

“No a la privatización de la educación”. “Aquí y allá la lucha seguirá”. “Ni un paso atrás”, 

decían en sus consignas del Congreso encabezados por los líderes de ambas secciones, una 

estatal y la otra federal. 

Con pancartas y gritos, los mentores insistieron en su inconformidad con la reforma, pues su 

redacción permitiría cambios como el de privatización de la educación, el regreso de cuotas y 

evaluaciones a los educadores. 

Los profesores abarrotaron las galerías del Congreso donde se permitió el acceso a la gente en 

espera del inicio de la sesión extraordinaria a la que se convocó, sin embargo al filo de las 13 

horas llevaba un par de horas de retraso. 

La reforma educativa ya ha sido aprobada en al menos 26 congresos estatales, por lo que ya 

se considera aprobada a nivel nacional. 

 

El miércoles, las Comisiones Unidas de Legislación y Puntos Constitucionales y de 

Educación, Cultura y Deporte aprobaron por mayoría la minuta enviada por el Congreso de la 

Unión que contiene la reforma educativa. 

Durante la reunión, se sometió a votación de ambas comisiones dos proyectos de dictamen de 

la minuta, uno en sentido de rechazo y otro en sentido aprobatorio, presentados por los 

diputados María Dolores Leal Cantú y José Adrián González Navarro, respectivamente. 

La minuta que contiene la reforma educativa fue de aprobada en total con 16 votos a favor y 

cuatro en contra. 
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01/02/13 ACADEMIA 20 

Muere el poeta Rubén Bonifaz Nuño a los 89 años. “He sido libre y 

desarrollé lo que más me gusta”, dijo en una entrevista 

 

 

Rubén Bonifaz Nuño, quien ayer murió a los 89 años, fue un hombre múltiple: gran poeta que 

enriqueció la lírica nacional con una obra profunda, el académico y traductor de decenas de 

autores del latín y griego al español, forjador de instituciones como el Instituto de 

Investigaciones Filológicas, presidente de la Sociedad Alfonsina y, sobre todo, un pilar de la 

cultura nacional. 

La comunidad intelectual, el Conaculta y el INBA lamentaron el deceso del ensayista y 

catedrático ocurrido ayer a las 18:30 horas.Al respecto, Rafael Tovar y de Teresa, anunció a 

través de Twitter que la institución que preside y la UNAM rendirán un homenaje nacional al 

poeta. “Mi pésame a sus deudos por la pérdida de un gran humanista”. 

“Él fue uno de los más grandes poetas de México y sólo basta recordar tres de sus grandes 

libros: Demonios y los días, Fuego de pobres y El ala de Tigre. Pero su actividad no solo 

quedó en eso, también su función crítica ayudó a encaminar el arte nacional por senderos 

apropiados. “Él fue un hombre múltiple y pilar de la cultura nacional”, dice Jaime Labastida. 
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Su último editor, Omegar Martínez, quien supervisó la publicación de la compilación de su 

obra con el título Poesía completa,  dijo en entrevista el publicada el 17 de enero en Crónica, 

con motivo de su lanzamiento el próximo 23 de febrero en la FIL de Minería, que “Rubén es 

un poeta clásico que refleja la identidad e imaginario popular de la nación en sus versos y su 

corpus lírico es uno de los más importantes en la tradición poética nacional”. 

Recordó que al terminar la edición y presentársela a Bonifaz Nuño, “él se puso muy contento. 

Estuvo de acuerdo con los libros y el prólogo que escribió Luis García Montero”. 

Al respecto de la obra de Bonifaz Nuño, García Montero escribió: “La poesía en él es una 

devoción, una búsqueda mantenida, una forma disciplinada de reconocer el desorden y 

ordenar al mundo, un rigor, un destino”. 

Y abunda: “…es un barroco limpio, transparente, y un maestro de la trascendencia en lo 

perecedero, de la modesta eternidad de lo cotidiano”. 

“Su labor en la traducción de los autores clásicos en México, es fundamental para su 

enseñanza”, añadió en esa ocasión Omegar Martínez. 

Al respecto, Rafael Tovar y de Teresa señaló que “Bonifaz Nuño nos abrió el camino a los 

clásicos con la colección Graecorum et Romanorum. Homero, Sófocles, Aristóteles y muchos 

autores clásicos más estuvieron a nuestro alcance gracias a su generosidad”. 

PERFIL. Rubén Bonifaz Nuño nació en Córdoba, Veracruz, el 12 de noviembre de 1923. Su 

niñez la pasó completa en ese municipio y en la adolescencia se trasladó a la ciudad de 

México para estudiar la Preparatoria. Después cursó la carrera de Derecho en la Escuela 

Nacional de Jurisprudencia y en 1971 obtuvo el doctorado en Letras Clásicas. 

Fue profesor de latín en la Facultad de Filosofía y Letras, de la UNAM, además de traductor  

de 22 obras de clásicos grecolatinos. Además fue fundador y director del Instituto de 

Investigaciones Filológicas, integrante de la Junta de Gobierno de la UNAM), dirigió el 

Centro de Estudios para la Descolonización de México, además de ser componente de El 

Colegio Nacional, la Academia Mexicana de la Lengua y Premio Nacional de Artes y 

Ciencias. 

 La muerte es una compañera que está sentada en el brazo de mi sillón" 
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Ahora que estoy viejo, sé que la muerte es una compañera que está sentada en el brazo de mi 

sillón y muerde poco a poco lo que me resta de vida hasta acabarme de repente. La veo sin 

temor, tan natural como la respiración “porque he sido libre e hice lo que más me gusta”, dijo 

Rubén Bonifaz Nuño en una de sus  últimas entrevistas, publicada el 9 de noviembre de 2008 

en La Crónica de Hoy. 

La libertad es la máxima y única expresión. Debemos esforzarnos por ser libres, por hacer el 

bien a los demás y vivir honestamente, añadió en esa ocasión el poeta. 

Tenía 85 años y la entrevista se hizo en su oficina de la UNAM y habló del arte de ser poeta. 

“Los versos cuando se escriben, ¡nunca deben dictarse porque pierden el alma! Yo estoy 

ciego y se han terminado mis dos grandes pasiones: leer y escribir. Puedo pensar bien y 

dictar. Pero no es lo mismo, y por eso ya no hago poesía. Los versos salen del corazón y uno 

los escribe”. 

Pero aún en ese momento le quedaba un placer: ser parte de la UNAM, primero como 

estudiante, luego como maestro. “No hay mayor privilegio que éste”. 

Finalmente dijo que el hombre debe temerle sólo a dos cosas: a la vejez, porque es una 

especie de líquido de disolución del ser humano y a la muerte. “La primera me ha quitado la 

fortaleza en la piernas y del don más preciado: la vista. Por eso hoy temo más a la senectud”. 
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No es viable convertir de pronto al INEE en evaluador de 1.4 

millones de docentes 
LAURA POY SOLANO 

“Si se quiere que la valoración de los maestros repercuta en una mejor formación de los 

estudiantes se debe sacar del ámbito político”, señala el presidente del organismo  

El Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) no puede convertirse en un 

órgano “persecutorio ni sancionador”, advirtió Mario Rueda Beltran, presidente del 

organismo, quien destacó que no es viable “convertirlo de un momento a otro” en la 

institución responsable de evaluar a 1.4 millones de docentes en el país. 

Destacó que si se quiere que la valoración de los maestros repercuta en una mejor formación 

de los estudiantes, se debe “sacar al instituto del ámbito político”, y garantizar que quienes 

integren el nuevo INEE –que de acuerdo con la reforma educativa contará con autonomía– 

“tengan un perfil académico, porque un organismo técnico no puede estar sujeto a criterios 

partidistas o gubernamentales”. 

En entrevista con La Jornada, Mario Rueda Beltrán afirmó que antes que “cumplir tiempos y 

fechas” para la aplicación de exámenes estandarizados que miden el desempeño de los 

docentes, se “debe definir para qué queremos evaluar y cómo vamos a atender las 

deficiencias que tengan los profesores”. 

Recomendable, que mantenga su estatuto técnico 

Tras reiterar su deseo de ser considerado en la terna que se le presente al presidente Enrique 

Peña Nieto para la elección de quien encabezará al nuevo INEE, enfatizó que el organismo 

debería mantener un estatuto técnico y “quedarse a nivel de recomendaciones o de 

vigilancia”, y no como una instancia sancionadora del docente. 

Destacó que pretender transformarlo en un instituto evaluador de todo el magisterio nacional 

“no sería recomendable. Sería convertirlo de un momento a otro en un organismo muy 

grande. Implicaría el entrenamiento de muchas personas y esto generaría consecuencias”. 
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“Si las condiciones de trabajo son muy distantes de las exigencias, quizás deberíamos abrir 

tiempos para el desarrollo de las habilidades que le pedimos a los docentes antes que 

evaluar” Foto Roberto García Ortiz  

Sin embargo, reconoció que aún están a la espera de que se publique en el Diario Oficial de 

la Federación la reforma educativa, en la que se establecen las modificaciones al INEE para 

iniciar la discusión de las leyes reglamentarias, donde “se deben fijar con mayor claridad sus 

competencias”. 

Cuestionado sobre las metas de evaluación docente determinadas por la autoridad educativa, 

destacó que “vale la pena darse tiempo para hacerlo bien, antes que llegar a cumplir tiempos 

mal”. 

Señaló que la aplicación en 2012 de la evaluación universal a profesores de educación 

primaria en todo el país, con una baja participación de los profesores, “dejó claro que se había 

pactado más en un contexto de orden político en un momento de elecciones. Esto evidencia 

que la evaluación está en un contexto político”, enfatizó. 

Rueda Beltrán agregó que “más que establecer plazos debemos tener una buena discusión 

sobre qué vamos a evaluar, cómo y para qué. Si logramos acordar entre los principales 

actores cuáles son las funciones que cumple este ejercicio, esto nos ayudará a ver en qué 

condiciones están los profesores en la escuela”. 

Si las condiciones de trabajo son muy distantes de las exigencias, entonces quizás deberíamos 

abrir tiempos para el desarrollo de las habilidades que le pedimos a los docentes, antes que 

evaluar. 
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Llama la sección 10 a realizar labor de brigadeo en plazas 

públicas de la capital 
LAURA POY SOLANO 

Integrantes del magisterio institucional de la sección 10 del Sindicato Nacional de 

Trabajadores de la Educación (SNTE) realizarán este viernes una mesa de análisis académico, 

como parte de su Jornada Nacional por la Defensa de la Escuela Pública, a la que acudirán 

especialistas, profesores y padres de familia. 

Adelantaron que este fin de semana no llevarán a cabo actividades de protesta contra la 

reforma educativa en lugares de gran afluencia, como los parques públicos, pues el llamado 

es a realizar labores de brigadeo en las principales plazas públicas de la capital del país. 

“Este sábado y domingo no habrá actos en las calles, porque decidimos fortalecer la jornada 

informativa que hemos iniciado en las escuelas. Ahora buscaremos no sólo a padres de 

familia, sino a la ciudadanía en general para informarle sobre los aspectos en que no estamos 

de acuerdo con las modificaciones constitucionales”, apuntaron. 

En tanto, profesores disidentes anunciaron que se reunirán desde este sábado para participar 

en un Congreso Nacional Popular de Educación, Ciencia, Arte, Cultura e Investigación, en el 

que se aprobarán las acciones a seguir contra la reforma educativa. 

Artemio Ortiz Hurtado, secretario general del Comité Ejecutivo Nacional Democrático del 

SNTE, destacó que al encuentro acudirán especialistas y profesores frente a grupo para 

“aterrizar de forma muy clara porque decimos que no pasará esta modificación constitucional, 

no sólo porque atenta contra los derechos laborales del docente, sino porque abre la puerta a 

la privatización de la educación”. 

Señaló que se presentará el modelo alternativo de educación que “ya se aplica en distintos 

puntos del país, donde las comunidades escolares se han organizado para atender sus 

verdaderas necesidades formativas”, y aseguró que se buscará la unidad de lucha para 

enfrentar una “embestida que no es sólo contra los maestros, sino que afecta a toda la 

sociedad”. 

Los trabajos del encuentro, que se realizará del 2 al 4 de febrero, iniciarán con una mesa de 

análisis sobre el marco jurídico que regula la política publica en materia de educación, pero 

también se organizarán mesas de trabajo para presentar diagnósticos sobre las condiciones de  
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infraestructura, equipamiento y material didáctico con que cuentan las escuelas, condiciones 

de trabajo y necesidades educativas y sociales de las comunidades. 

Los resolutivos que se generen en el encuentro, adelantó, “formarán parte de nuestra jornada 

de lucha y del plan de acción, que incluye convocar a ampararse a docentes y a padres”. 
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Piden padres salida de Gordillo 
LAURA POY SOLANO 

Un grupo de padres de familia, quienes afirmaron ser “apartidistas y sin ninguna filiación 

política”, exigieron la salida del sistema formativo del país de Elba Esther Gordillo, quien 

lidera el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación. 

Sin establecer con claridad los mecanismo para alcanzar este objetivo ni dar a conocer sus 

formas de financiamiento, los integrantes de la llamada Fusión de padres de familia, 

convocaron a una conferencia de prensa para invitar a la sociedad a firmar un “pliego 

petitorio para exigir la salida Gordillo Morales del gremio magisterial”. 

En la lectura de un comunicado, señalaron: “nos movilizamos a partir de la declaración de 

guerra contra los padres de familia que hizo Elba Esther Gordillo al oponerse a la reforma 

educativa. 

“Nuestro objetivo es que se vaya junto con su camarilla y rinda cuentas. Una mejor 

enseñanza como derecho de nuestros hijos es nuestra bandera. 

“No estamos en contra de los maestros ni del sindicato, solamente de su dirigente y su 

camarilla”, concluyen. 
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Sin rigor académico, las 6 maestrías que se pretende impartir 

en UACM: críticos 
ALEJANDRO CRUZ 

Fueron aprobadas por integrantes del segundo Consejo Universitario afines a la rectoría, 

dicen 

El proceso de dictaminación de las seis nuevas maestrías que se pretende impartir en el 

segundo semestre en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) se realizó 

sin los “mínimos criterios de rigor académico”, denunció el movimiento por la legalidad en 

esa casa de estudios. 

Tal es el caso, manifestó, del posgrado en ecología urbana, para el cual la rectora Esther 

Orozco Orozco contrató a quien fue su colaboradora en el Instituto de Ciencia y Tecnología 

(ICT) del Distrito Federal y el Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav) 

del Instituto Politécnico Nacional, Cecilia Bañuelos Barrón, para que evaluara el plan de 

estudios. 

Sin embargo, la también ex pupila de la funcionaria –quien dirigió sus tesis de licenciatura, 

maestría y doctorado– no tiene experiencia académica en materia de ecología y medio 

ambiente. Según el currículum de Bañuelos Barrón,tiene maestría y doctorado en patología 

experimental. 

De acuerdo con el documento, Cecilia Bañuelos es licenciada en ingeniería biotecnológica, y 

su experiencia laboral y académica la adquirió principalmente en los campos de 

biotecnología, bioingeniería, bioquímica clínica y patología experimental. 

Realizó la evaluación del plan de estudios de la maestría como directora de investigación en 

salud, bitecnología y medio ambiente del ICT, cargo que le confirió la misma Orozco Orozco 

en 2007, cuando fue titular del instituto. Por ese trabajo, la investigadora recibió una 

“gratificación” de 5 mil 750 pesos. 

Otro caso, señaló el movimiento opositor, fue la aprobación del programa de la maestría en 

artes técnicas y estudios audiovisuales, pese a que, aseguró, fue dictaminado 

desfavorablemente por el Colegio de Ciencias y Humanidades de la UACM. 
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Explicó que “la propuesta fue elaborada esencialmente por personal administrativo y no 

académico, como ordena la norma universitaria. Bastó una carta compromiso de que 

eventualmente iniciarán o continuarán sus estudios en ese nivel”. 

Son los casos de Karla Burgueño Angulo y Alejandra Sánchez Orozco, quienes en marzo y 

abril de 2012 entregaron, respectivamente, en la UACM, documentos dirigidos a “quien 

corresponda”, en los que informan que realizan los trámites para ingresar a la maestría de 

relaciones internacionales, en el caso de la primera, mientras la segunda afirma que realizaba 

gestiones para presentar su tesis en la Universidad Intercontinental. Ambas con el propósito 

de sumarse a la planta docente de la nueva maestría. 

Las nuevas maestrías fueron aprobadas por los miembros del segundo CU afines a la rectora, 

el 28 de junio de 2012. Según las autoridades universitarias, no implican una erogación 

presupuestal adicional, pues los académicos que las impartirán aceptaron incrementar sus 

horas de clases. 
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En medio de protestas refrenda Congreso de Nuevo León 

minuta de la reforma 
DAVID CARRIZALES, CARLOS GARCÍA Y LILIA OVALLE 

Anuncian maestros de la sección 35, con sede en la región lagunera, tres marchas en 

Torreón 

 
Maestros del SNTE ingresan al interior del Congreso del estado para protestar contra la reforma educativa 

antes de dar inicio la sesión, que dio inicio con sensible retraso por la manifestación de descontento Foto 

Miguel Ángel Reyna 

El Congreso de Nuevo León refrendó por 36 votos contra seis la minuta de la reforma 

educativa que le fue enviada por el Congreso de la Unión en medio de las protestas de 200 

integrantes de las secciones 21 y 50 del Sindicato Nacional de los Trabajadores de la 

Educación (SNTE) que ocuparon las tribunas y las afueras del recinto. 

La sesión extraordinaria dio inicio a las 13:20 horas, más de dos horas después de lo previsto, 

debido a la presencia de los manifestantes que no dejaron de corear “Evaluación al secretario 

de Educación”, “Concurso de oposición, al funcionario de educación”, “Los diputados 

descansando, y el pueblo trabajando”, entre otras. 
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Tras la votación llamaron “traidores” a los panistas y priístas que se manifestaron en favor del 

dictamen. En contra votaron los tres legisladores de Nueva Alianza, dos del Partido del 

Trabajo y el coordinador del Partido de la Revolución Democrática, Eduardo Arguijo 

Baldenegro. 

Los seis coincidieron en que la iniciativa pretende la privatización de la escuela pública, lo 

que pone en riesgo el acceso a los niños y jóvenes de las familias más vulnerables, en un país 

con 52 millones de pobres. 

Los dirigentes de las secciones 50 y 21, Guadalupe Castillo García y Casimiro Alemán, 

respectivamente, señalaron que los diputados que votaron en favor de la minuta, “asesinaron 

la educación pública, pero ellos mismos reconocieron que tenían línea, por eso en el debate se 

abstuvieron de hablar a favor del proyecto”. 

En Guanajuato, en cambio, la manifestación de mil maestros de las secciones 13 y 45 frente 

al Congreso local obligó a los diputados a posponer la aprobación de la reforma educativa 

enviada por el Congreso de la Unión. 

“Que los diputados también sean evaluados”, gritaban los docentes, mientras colgaban 

mantas en la fachada del Palacio Legislativo con leyendas que, entre otras frases, sostenían: 

“A nuestro presidente, gobernadores, diputados y senadores, ¿quién los evaluará?” 

Integrantes de la Junta de Gobierno y Coordinación Política del Congreso atendieron a los 

dirigentes magisteriales que encabezaron la protesta y acordaron posponer para el próximo 

jueves la discusión de la enmienda constitucional. 

En tanto, Javier Cordero Salazar, secretario general del comité ejecutivo de la sección 35 del 

SNTE, con sede en la región lagunera de Coahuila y Durango, anunció que el sábado sus 

afiliados realizarán tres marchas en Torreón contra la reforma educativa, porque, dijo, “se 

orienta más al castigo y a la represión de los trabajadores del magisterio y finca la bases para 

desaparecer la educación gratuita en México, situación preocupante”. 
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Tonatiuh Bravo, rector de la UdeG 
MAURICIO FERRER Y JUAN CARLOS G. PARTIDA 

Corresponsales 

Guadalajara, Jal., 31 de enero. En la primera ronda de votación del Consejo General 

Universitario (CGU), Tonatiuh Bravo Padilla fue electo hoy rector general de la Universidad 

de Guadalajara (UdeG) para el periodo del primero de abril de 2013 al 31 de marzo de 2019. 

“La verdad, no tenía certeza de un triunfo tan holgado”, declaró a la prensa luego de enterarse 

de que obtuvo 106 de 182 votos posibles. La convocatoria estipulaba que bastaba con 50 por 

ciento más uno. 

Su más cercana competidora, Ruth Padilla Muñoz, directora del Sistema de Educación Media 

Superior de la UdeG, obtuvo 36 votos. El rector del Centro Universitario de Ciencias de la 

Salud, Héctor Raúl Pérez Gómez, 24; y Pablo Arredondo, rector del Centro Universitario de 

Ciencias Sociales y Humanidades, 16. 

A los señalamientos de que el resultado era predecible debido a que forma parte del círculo 

del ex rector Raúl Padilla (líder del llamado Grupo Universidad), Bravo Padilla aseguró: 

“Estos son los hechos: la elección la ha llevado a cabo el CGU a través de sus consejeros. El 

gran elector es el CGU y ustedes han sido testigos”. 

Bravo Padilla era rector del Centro Universitario de Ciencias Económico-Administrativas de 

la Universidad de Guadalajara. Es licenciado en economía por esa casa de estudios y estudió 

la maestría en administración pública en la Universidad de Nuevo México. Fue presidente de 

la extinta Federación de Estudiantes de Guadalajara entre 1985 y 1988. Ha sido diputado 

federal perredista en dos ocasiones; en la sexagésima Legislatura fue presidente de la 

Comisión de Educación. 

Tonatiuh Bravo Padilla fue electo ayer rector de la Universidad de Guadalajara para el 

periodo 2013-2019 Foto Arturo Campos Cedillo  

El nuevo rector afirmó que hará a un lado su militancia, como lo obliga la ley, para ejercer su 

cargo con un “tratamiento plural con todas las fuerzas políticas del estado y del país”. 

Las prioridades de su administración serán la docencia, la investigación, la extensión 

universitaria y la difusión de la cultura; en segundo lugar, el incremento de la matrícula “con 

un plan acordado con el gobierno del estado y el federal”. Además, se insistirá en conseguir  
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más recursos y resolver los problemas presupuestales de la casa de estudios y se impulsará la 

vinculación con los sectores gubernamental, social y productivo. 

Fuera del paraninfo Enrique Díaz de León, donde se efectuó la elección, integrantes de 

colectivos universitarios se manifestaron contra la elección, la cual calificaron de 

“simulación”. 

“Criticamos el modelo clientelar de la universidad, que se contrapone, por supuesto, al ideal 

de democracia consagrada en sus documentos básicos”, expresó un muchacho que portaba 

una máscara con la imagen de Raúl Padilla. 

Los manifestantes exigieron ampliar la matrícula, que las autoridades de la UdeG reconozcan 

las voces independientes en la institución, hacer adecuaciones a los planteles para personas 

discapacitadas e instalar comedores gratuitos, entre otras cosas. 
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Acepta el sindicato de la Uia 4.3% de aumento salarial 
CAROLINA GÓMEZ MENA 

Analiza el gremio de la UAM si se va al paro 

El Sindicato de Trabajadores de la Universidad Iberoamericana (Stuia) aceptó ayer un 

aumento salarial de 4.3 por ciento, en tanto el comité de huelga del Sindicato de Trabajadores 

Académicos de la Universidad Autónoma Chapingo (Stauach) votó mayoritariamente por 

estallar el paro hoy a las 15 horas en esa casa de estudios. 

Por otra parte, el comité de huelga del Sindicato Independiente de Trabajadores de la 

Universidad Autónoma Metropolitana (Situam) se reunió anoche para analizar la situación, 

poco antes de que venza su emplazamiento, hoy a las 23 horas, las autoridades de la 

universidad no habían mejorado la oferta de incremento salarial de 3.9 por ciento, aunque sí 

presentaron a los trabajadores una propuesta de ajuste al tabulador diferenciado, según la 

categoría laboral, medida adicional al alza de percepciones. 

En entrevista Juan Antonio Cruz, secretario general del Stuia, señaló que en una reunión de la 

asamblea general ésta “aceptó el aumento salarial de 4.3 por ciento retroactivo a enero, con lo 

que quedó conjurada la huelga”, cuyo plazo era para la medianoche de este 31 de enero. 

El Stuia aglutina a 850 trabajadores de servicios, administrativos y académicos y la última 

vez que estalló una huelga fue hace 13 años. 

En esta negociación salarial la petición de aumento fue de 11 por ciento, y Cruz indicó que 

“aunque no estamos conformes con ese 4.3, no nos satisface, los trabajdores somos 

conscientes y responsables de la situación. Además incluso estamos obteniendo un aumento 

mayor al que se ofrece a otros sindicatos de universidades”. 

Claudia Durán Rojas, secretaria general del Stauach, lamentó la “falta de voluntad” del 

autoridades de la Universidad Chapingo, encabezadas por Carlos Alberto Villaseñor Perea y 

señaló que ante la negativa a acceder al pliego petitorio el comité de huelga determinó que 

hoy se colgarían las banderas rojinegras y añadió que esta mañana habrá una nueva reunión 

de los sindicalistas “y lo más probable es que si no hay disposición de las autoridades, no se 

cambiará el sentido de la determinación”. 
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El año pasado esta casa de estudios tuvo un cese de labores de tres semanas, recordó Durán 

Rojas, quien añadió que la “respuesta que han dado las autoridades ha sido insignificante, 

pese a que muchas de las peticiones sólo requieren de voluntad; estamos molestos, sólo nos 

quieren dar paliativos, demandamos una retabulación de 15 por ciento y un aumento salarial 

de 20 por ciento”. 

Sin embargo la propuesta de la universidad es de 3.9 por ciento directo al salario, 2.4 a 

prestaciones y no ha accedido a la retabulación. 

La sindicalista lamentó que el rector prácticamente esté ausente “es un rector virtual, sólo se 

presentó con nosotros una vez para conocernos, además en diversas reuniones pactadas para 

negociar nos han dejado plantados las autoridades”, aseguró. 

Aparte Antonio Venadero, secretario generla del Situam, comentó que en la reunión de ayer 

las autoridades de la UAM “sólo nos presentaron una redacción adicional sobre la propuesta 

de ajuste al tabulador, lo que es complementario al aumento salarial que proponen de 3.9 por 

ciento, nosotros pedimos 20 por ciento; no nos satisface el ofrecimiento y se pondrá a 

consideración del comité de huelga hoy (ayer en la tarde) y mañana (hoy) en las asambleas 

seccionales para que tomen una determinación”. 

El Situam aglutina a 8 mil trabajadores académicos y administrativos, y la última huelga en 

dicha casa de estudio fue en el año 2008 y duró 65 días. 
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OPINIÓN 
 
 Raúl Cremoux, La credibilidad y las pompas de jabón 

 

“El organismo encargado de darnos transparencia, se volvió un pesado bloque de plomo. Se puede 

leer y escucharlo en diversas radioemisoras que la Comisionada del IFAI, Sigrid Arzt presentó 

recursos para obtener información privada de por lo menos 33 funcionarios públicos y para ello se 

valió de un par de seudónimos; uno era con el nombre simple de María González y el otro con el 

sofisticado de Alberto Vital Rail. ¿Qué era lo que buscaba en la vida del entonces Secretario de 

Gobernación, Alejandro Poiré, o en el de María de los Ángeles Fromow ex Titular de la Fepade? 

Aún más, ¿en la de los académicos Fernando Escalante, Ana Laura Magaloni, Ugo Pipitone o 

Macario Schettino? Para ello se valía al solicitar información a las Secretarías de Gobernación, 

Desarrollo Social, Educación Pública y hasta de la Presidencia de la República. Al esconderse en 

nombres falsos, pedía (exigía) datos incluso de sus vidas personales”. (La Crónica, p. 2) 

 

 Otto Granados, Heterodoxias, Los problemas de la evaluación: la mirada de un lector 

atento 

 

“Félix Francisco Martínez Rodríguez, un académico con prolongada experiencia tanto en la 

investigación especializada como en la Secretaría de Educación Pública (SEP) y el Instituto 

Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE), señala que esta discusión debe darse con 

base en argumentos y experiencias reales y no en prejuicios promovidos por la política y los 

políticos. Por ejemplo, dice este lector atento, en México, ‘un sistema de evaluación del magisterio 

no es nada nuevo’. Cita el caso del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación, del que 

fue Director adjunto”. (La Razón, p. 10) 

 

 Blanca Heredia, Mirando de lejos, Gobernanza educativa y aprendizajes: la larga cadena 

causal 

 

“El objetivo último de cualquier reforma educativa, incluyendo la que está en curso en México, 

tendría que ser el promover mejores aprendizajes para todos los alumnos. Para que ello ocurra 

tienen que pasar muchas cosas. La clave del éxito, sin embargo, radica en la capacidad de las 

reformas para inducir y estimular cambios en el comportamiento tanto de docentes como de 

alumnos tales que, en efecto, permitan que los alumnos aprendan bien lo que hace falta que sepan 

y lo sepan hacer. El proceso de Reforma Educativa recientemente iniciado en México tiene como 

foco, en lo inmediato, transformar aspectos clave de nuestro modelo de gobernanza educativa. 

Considero, al igual que muchas de las organizaciones civiles y los especialistas que han venido 

desde hace tiempo propugnando por estas reformas, que ese foco es el correcto.” (La Razón, p. 2)  
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 Bajo reserva 

 

“Con todos los honores, la presidencia de la Cámara de Diputados, a cargo del priísta Francisco 

Arroyo Vieyra, va a hacer la declaratoria de las modificaciones constitucionales al artículo tercero, 

la reforma educativa que tantos dolores de cabeza le ha causado a la dirigente magisterial Elba 

Esther Gordillo. El miércoles, la Comisión Permanente del Congreso tomó conocimiento de la 

aprobación en 22 congresos estatales, suficientes para hacer la declaratoria. Sin embargo, los 

legisladores quieren esperar al arranque del periodo ordinario, que hoy inicia sus trabajos, para 

tener 25 legislaturas estatales, y dar un banderazo muy político, nos comentan”. (El Universal, p. 

2)  

 

 Eva  Makívar, La Crème de la Crème 

 

“Durante el foro Víctimas: legado de la violencia de la guerra contra el narcotráfico en México, 

organizado por el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, indicó que es necesario que 

nuestro país invierta en la prevención del delito con base en el conocimiento científico… Mjú, 

asienten, y eso sólo se logrará con una verdadera política de educación que sea menos política y 

más educativa...” (El Financiero, p. 27) 

 

 Alberto Aguirre, Signos vitales, ¿Pobres, a las prepas? 

 

“El año pasado, los vaivenes político-electorales disminuyeron las partidas presupuestales que 

harían posible la construcción de cuatro nuevas prepas dentro del sistema de bachillerato del 

gobierno perredista. ¿Cómo quieren las autoridades que los jóvenes acudan a la escuela, si son 

incapaces de darles una escuela digna? Paradójicamente, las carencias presupuestarias han abierto 

una ventana de oportunidad a la Iniciativa Privada. En México, cuatro de cada 10 preparatorias 

pertenecen a un organismo privado, aunque sólo uno de cada cinco de los alumnos matriculados en 

el sistema acude a ellas. Reportes de firmas internacionales han recomendado a inversionistas 

nacionales y extranjeros invertir en el segmento de la educación media superior. Y es que, 

actualmente, la mitad de los chavos acude a planteles estatales. Aunque el tiempo de los ninis (José 

Narro dixit) trajo consigo retos inéditos. Y es que una de las principales causas de las deserción 

radica, justamente, en que muchos jóvenes dejan las aulas para tomar un empleo y ayudar al 

sostenimiento de su familia (otra son los embarazos). Lo que importa es que los chavos tengan una 

escuela digna. Y más, todavía: que vayan a la escuela. Es lo mejor para ellos, por supuesto, pero 

también para la ciudad, sentencia”. (El Economista, p. 43-Política y Sociedad) 
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La credibilidad y las pompas de jabón 

En menos de una semana nos hemos enterado de lo que nunca pensamos fuera posible: el 

organismo encargado de darnos transparencia, se volvió un pesado bloque de plomo.    Se 

puede leer en el diario La Razón y escucharlo en diversas radioemisoras que la comisionada 

del IFAI, Sigrid Arzt presentó recursos para obtener información privada de por lo menos 33 

funcionarios públicos y para ello se valió de un par de seudónimos; uno era con el nombre 

simple de María González y el otro con el sofisticado de Alberto Vital Rail. 

¿Qué era lo que buscaba en la vida del entonces secretario de Gobernación, Alejandro Poiré, 

o en el de María de los Ángeles Fromow ex titular de la Fepade? Aún más, ¿en la de los 

académicos Fernando Escalante, Ana Laura Magaloni, Ugo Pipitone o Macario Schettino? 

Para ello se valía al solicitar información a las secretarías de Gobernación, Desarrollo Social, 

SEP y hasta de la Presidencia de la República. Al esconderse en nombres falsos, pedía 

(exigía) datos incluso de sus vidas personales. De este modo, llegó a conocer supuestos o 

reales contratos, cuentas de teléfonos fijos y celulares, pagos de letras de compra de enseres, 

rentas e hipotecas. 

Y eso no es todo, formuló 15 solicitudes de información sobre su compañera de labores 

María Elena Pérez Jaén, cinco sobre quien ya no trabaja ahí en el IFAI, Mauricio Farah, siete 

sobre Gerardo Laveaga y una para María Marván, actualmente consejera en el IFE, otra sobre 

Juan Pablo Guerrero y una última sobre Jacqueline Peschard. De todos ellos buscó quejas, 

denuncias e investigaciones que los comprometieran; indagó sobre sus títulos académicos, los 

protocolos para el uso del Twitter y hasta las actividades que realizaban en sus giras de 

trabajo. Sobre el comisionado Trinidad Zaldívar pidió su agenda y las quejas contra él que 

pudieron haberse dado cuando fue funcionario público en las administraciones de Vicente  

Sus indagaciones fueron numerosas e incluyeron todo tipo de actividades, tareas y forma 

particular de vida e incluso elaboró denuncias apócrifas por supuestas carencias de títulos y 

acreditaciones académicas. 

La lista de investigaciones y pesquisas incluyeron al ex baterista y comunicador de Felipe 

Calderón, Max Cortázar y Rafael Jiménez encargado de las encuestas. Quiso saber cuánto 

dinero manejaban y cuál era el grado de aplicación que destinaban a otras tareas personales. 

La lista no se agota, y ahí aparecen los nombres de Roberto Campa (ex aspirante 

presidencial) y Enrique de la Madrid (Financiera Rural). 

 



                                                                                  
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

01/02/13 OPINION DOS 

¿Qué era lo que buscaba, qué pretendía hacer con esa información que exhaustivamente 

pretendía conocer, si lo hubiera, el lado oscuro de los personajes? Evidentemente nada que 

hubiera  aprobado la orden de las Carmelitas Descalzas. 

¿Cómo llegó la señora Sigrid Artz al IFAI y para qué? 

Preguntémonos, ¿cuándo realizaba las auténticas tareas de servicio público; cómo y de qué 

modo atendía las verdaderas solicitudes de quien quisiera saber los muchos menesteres que se 

dan en la vida institucional? Ella tenía y sigue teniendo un salario proveniente del fisco para, 

durante una jornada laboral de ocho horas, dedicarse a indagar lo que los miembros de la 

sociedad soliciten y no dedicar tiempo e instrumentos de todo orden para sus fines personales. 

En ello hay una torcedura en su trabajo y una evidente falta de honradez y ética laboral. 

Florence se llenará de oro 

Quizás para apuntalar su papel de personaje recién instalado en la inmortalidad, la señora 

Cassez declara en Francia que el ingeniero Genaro García Luna, desde sus puestos, primero 

como director de la AFI y luego  como secretario de Seguridad Pública quería matarla. Con 

este dicho en sus labios, las cámaras de televisión y los fotógrafos, seguramente se irán a sus 

salas de redacción pensando que Florence puede llegar a ser un ingenuo personaje  digno de 

la mitología moderna. 

Lo paradójico se da cuando quien debió haber tenido un segundo, claro, consistente juicio 

que esclareciera su grado de inocencia o culpabilidad, ya cena en los restaurantes de postín 

rodeada del glamour que produce el ejemplo del Conde de Montecristo: la inocencia 

encarcelada y hasta amenazada de muerte ahora goza de pompa y libertad. 

La maldad en el caso Cassez corre a cargo de nuestro país y la rectitud aparece encarnada en 

la Suprema Corte la que, en todas las encuestas de diversos medios, aparece con muy poca 

credibilidad y confianza para el grueso de la sociedad mexicana. 

Florence ya ha recibido propuestas para hacer un libro, una película y hasta un breve musical 

en internet. Los contratos con muchos ceros a la derecha ya están sobre su mesa; el oro la 

aguarda y ella finalmente sonríe abiertamente. 

¿Dónde mejor que en París puede desarrollarse un vodevil heroico al que solo le falta un aria 

de Verdi? 
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Preocupa posible instalación de mina en el Cerro del Jumil 

Los firmantes, investigadores en el Centro INAH Morelos, externamos nuestra preocupación 

ante la persistente pretensión de instalar una mina de tajo abierto en el Cerro del Jumil, al 

lado de la zona arqueológica de Xochicalco, ante las graves afectaciones previsibles de este 

tipo de industria para la vida humana, el medio y el patrimonio cultural. Nos sumamos a las 

diversas iniciativas que se han manifestado en contra de dicha explotación. 

Alma de la Cruz, Hortensia de Vega, Isabel Garza, Silvia Garza, Susana Gómez, Raúl 

González, Paul Hersch, Israel Lazcarro, Gilberto López y Rivas, Ricardo Magaña, Ricardo 
Melgar, Fernando Sánchez y Beatriz Sandoval 
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Rechaza que en la UACM se niegue el Holocausto 

A la opinión pública y la comunidad de la UACM: 

En las redes sociales circuló una nota que expresaba que la UACM “niega la existencia del 

Holocausto” y “pide el rompimiento de relaciones con Israel”. Al respecto expreso lo 

siguiente: a) En cuanto espacio abierto a todas las corrientes del pensamiento, la UACM 

realiza diversas actividades de tipo académico. En tal carácter, el 22 de enero se exhibió un 

documental sobre la situación del pueblo palestino. Eso no significa que se compartan las 

ideas expuestas. Reconocemos la existencia del Holocausto y hemos sido profundamente 

solidarios con el pueblo judío. Por eso nos indigna que el Estado sionista de Israel esté 

practicando, hoy, un genocidio contra el pueblo palestino. 

b) El llamado al rompimiento de relaciones con Israel lo hizo el colectivo Palestina Ya, no la 

UACM ni el Posgrado en Derechos Humanos, como medida de presión ante el anuncio de 

construcción de más colonias israelíes en los territorios ocupados de Cisjordania; luego de 

que la ONU otorgara la condición de Estado observador a Palestina, y para que Israel cumpla 

con las resoluciones de organismos internacionales, a saber: que termine con la ocupación de 

Palestina; reconozca las fronteras al 4 de junio de 1967; permita el retorno de desplazados o 

los indemnice; libere a los presos políticos palestinos; ponga fin al ilegal bloqueo a la franja 

de Gaza, y sea derribado el muro de separación, réplica al apartheid sudafricano. En lo 

individual nos sumamos a ese llamado. 

José Enrique González Ruiz, profesor de Derechos Humanos de la UACM  
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